

ALONSO SEGURA, ministro de Economía y Finanzas de Perú

“VIENEN TIEMPOS RETADORES”

La economía de Perú crecerá sobre 3% en 2015, según proyecciones oficiales. Tasa que genera envidia en otros países de la región, pero insuficiente para muchos peruanos que la comparan con años anteriores. Son muchos los desafíos para retomar ese ritmo.

POR FERNANDO CHEVARRÍA LEÓN, LIMA

EL ESCENARIO que permitió a Perú y a la región crecer significativamente cambió.

La región se benefició significativamente de un superciclo de los *commodities*. Dentro de los países que mejor aprovecharon los tiempos de bonanza está Perú. Eso nos permite enfrentar con mucho mejor pie los retos que nos está trayendo este cambio en el panorama económico mundial. Standard & Poor's le quitó el grado de inversión crediticia a Brasil (pasó de AAA- a BB+). Eso es complicado para la región, porque es el país más grande. Es un socio importante para nosotros y refleja otras economías a las que también les harán *downgrade*. Van a ser tiempos retadores.

¿Qué le permite ver un futuro prometedor para Perú?

Perú ha mejorado en solvencia fiscal. Pasamos de tener hace diez años un ratio de deuda/PIB sobre 40% a 20%. Sólo Chile está por debajo de nosotros. La deuda bruta está bajo el 10%. Ello nos permite implementar políticas contracíclicas, con lo que pudimos, estos dos años que fueron complicados y para 2016, absorber el choque sin comprometer la solvencia del país.

No obstante, debemos enfrentar un fenómeno de El Niño que viene fuerte.

Tenemos mecanismos de respuesta como ahorros, el fondo de estabilización fiscal y líneas de contingencia concertadas para desastres. Hemos hecho un manejo muy responsable de la deuda pública. Hicimos las operaciones más grandes en la historia a fines del año pasado y a inicios de este año, para alargar vencimientos y solarizar más la deuda. Tenemos probablemente el mejor perfil de vencimiento en la región. Todo esto es lo que miran los inversionistas internacionales, las clasificadoras, y eso nos da un grado mayor adicional que es fundamental en esta coyuntura.

¿Cuales son los retos para apuntalar el crecimiento?

Trabajamos para mejorar nuestra competitividad como país, aun en tiempos volátiles y complicados. En el World Economic Forum mejoramos; después se retrocedió un poco porque esta es una carrera en la que participan todos, pero estamos un par de puestos mejor que cuando iniciamos el gobierno (2011). En el Ranking del Doing Business del Banco Mundial estamos en el quinto superior y segundos en América

Latina, un puesto debajo de Colombia.

¿Qué falta por mejorar?

Mucho. Por ejemplo, en la eficiencia del Estado y temas institucionales. Hemos venido trabajando la agenda de competitividad. Esperamos que las políticas de Estado que ha implementado este gobierno se mantengan, porque van a rendir fruto en el mediano plazo.

¿Que pasa con la Educación?

Estamos dedicando muchos esfuerzos a la inversión en capital humano. No sólo presupuestalmente sino también en las estrategias que están detrás, como inversión en Ciencia y Tecnología. Estamos generando diversos vehículos para diversificación productiva. Somos conscientes de que hay que abrir un abanico de exportaciones y estructura productiva más allá de lo ocurrido en los últimos 15 años. Estamos insertándonos en cadenas globales de valor, difusión de conocimiento, centros de innovación tecnológica que estamos creando en distintos lugares, entre otros.

Algunos afirman que se invierte poco en infraestructura. Hay estudios que dicen que el déficit en este sector supera los US\$ 100.000 millones.

“Hemos hecho un manejo muy responsable de la deuda pública. Hicimos las operaciones más grandes en la historia a fines del año pasado y a inicios de este año, para alargar vencimientos y solarizar más la deuda. Tenemos probablemente el mejor perfil de vencimiento en la región”.

Estamos invirtiendo muy fuerte en infraestructura, pero responsablemente. No vamos a tirar la casa por la ventana. Estamos sosteniendo el ratio de inversión pública/PIB en 6%. Es uno de los más altos de América Latina, que invierte alrededor del 4%. Eso generará mucha más competitividad y crecimiento de mediano plazo. Esta inversión es mayor porque existe un componente más importante de asociaciones público-privadas. El crecimiento actual permitirá continuar reduciendo la pobreza que hace diez años afectaba a más del 70% de la población y hoy se encuentra en poco menos de 23%. Pero somos conscientes que a una menor tasa de crecimiento la

reducción de pobreza va a ser menor. Particularmente en el caso de esos bolsones duros de pobreza extrema donde no se llega sólo con una estrategia de crecimiento, sino con vehículos focalizados.

¿Cuánto va a impactar la recuperación de EE.UU. ?

El impacto de la Reserva Federal es un fenómeno de larga duración. Ya empezó a golpear. Ya hubo reversión de capitales hacia Estados Unidos, y claramente el realineamiento del valor de las monedas viene ocurriendo desde hace un año y medio, y este año de manera significativa.

La devaluación del sol ha sido significativa los últimos meses.

La moneda peruana se ha depreciado en el último año y medio cerca de 17%, pero las de nuestros socios de la Alianza del Pacífico, que son las economías mejor comportadas de la región, la devaluación ha sido más alta. Chile y México se han depreciado el doble, Brasil el triple, y Colombia casi cuatro veces. El choque sobre la región ya se ha dado. La pregunta es cuánto faltaría.

¿Cómo afectará el fenómeno de El Niño?

El fenómeno de El Niño tiene un impacto inmediato estacionalizado. Aún es una pregunta abierta cuán fuerte puede ser este Niño. La última predicción de la entidad encargada de esto, el Estudio Nacional del Fenómeno de El Niño (Enfen), dice que es más probable que esté inclinado hacia el lado de fuerte a extraordinario, similar al de 1998. Afectaría más a unas regiones que a otras, pero en general afectaría a la actividad económica del país. Podría impactar hasta en un 3% del PIB. Un Niño fuerte condicionará el crecimiento de 2016. Ojo, es un choque transitorio, y después viene el impacto de la inversión en infraestructura (para reparar los estragos del fenómeno), que levanta el PIB.

¿Cuáles son las reformas que urgen?

Mercados laborales que permitan que el país compita, tarea que queda pendiente para el siguiente gobierno. Este gobierno intentó hacer reformas en ese aspecto que fueron paradas (por el Congreso).

¿Cuánto más nos puede golpear la desaceleración de la economía china?

Diversos estudios del crecimiento económico del Perú afirman que las condiciones externas determinan el 55% del crecimiento. Mi lectura es que es más. Dentro de eso, el canal materias primas y el canal China son los que más pesan. El crecimiento potencial anual del Perú ha bajado desde encima del 6,5% a 4,5%, y quizá un poco menos. Más de la mitad de esa caída es mayormente por la coyuntura internacional, y la gran mayoría es por el efecto China-materias primas. 